

Con marzo se da comienzo al año político, el que estará marcado por los comicios presidenciales y parlamentarios: Congreso retoma agenda legislativa, y partidos, un incierto período de definiciones electorales

RIENZI FRANCO Y JUAN P. GUZMÁN

Con marzo se inicia también el año político-legislativo, el que 2025 asoma intenso, por marcar la parte final de la actual administración de gobierno, por la elección presidencial y parlamentaria, así como el comienzo de la labor en el Congreso.

Finalizado el receso estival de febrero, ambas cámaras reinician hoy la tramitación de proyectos considerados clave; por ejemplo, de la agenda de seguridad, como infraestructura crítica, Reglas del Uso de la Fuerza (RUF) y ley de inteligencia —las dos primeras están en el Senado y la tercera en la Cámara), las que incluso han sido parte de las agendas prioritarias de La Moneda o *fast track* I y II.

En concreto, el reinicio del período legislativo se traduce en la citación, para hoy y el miércoles, de las comisiones unidas de Seguridad y Defensa, para dar continuidad a la tramitación de las RUF; algo similar realizará por separado la comisión de Defensa del Senado para discutir la infraestructura crítica; mientras que la ley de inteligencia debe ser vista en su paso a la comisión de Hacienda de la Cámara.

El trámite de las propuestas en seguridad se percibió opacado en enero, ante el impulso del Ejecutivo y del Parlamento por despaçar la reforma a las pensiones. Así, otras materias que deberán compartir protagonismo serán los anuncios del Gobierno por legislar sobre el aborto, en lo que sería sin causales, además de una iniciativa para permitir la existencia de un inversor público que vendría a competir con las AFP, cuya puesta en tramitación es un compromiso, ha señalado la ministra del Trabajo, Jeannette Jara, del PC.

Pero la agenda no se agota ahí porque otro de los pendientes es la discusión de la denominada reforma al sistema político, que se traduce en este caso en cambios electorales, justo en un año que culminará con la elección de diputados, senadores de regiones impares, y de Presidente.

La Moneda presentó indicaciones a un proyecto suyo que originalmente busca hacer efectivo el voto obligatorio mediante la aplicación de una multa; sin embargo, en sus enmiendas propone restringir el voto de extranjeros en Chile solo a la elección municipal, pero no a la presidencial y parlamentaria, lo que mantiene confrontado al oficialismo con

Las RUF e infraestructura crítica asoman como las principales materias pendientes de seguir tramitando; a ellas se sumarán proyectos anunciados, tales como el aborto sin causales.



El Congreso en Valparaíso retoma hoy sus actividades.

JONATHAN MARCILLA

La apuesta de Chile Vamos por primarias de la oposición que no logra concitar respaldo

A diferencia del oficialismo, en la oposición están mucho más claros los nombres que pretenden competir por La Moneda, aunque allí la disyuntiva está en la eventual realización de una primaria de todo el sector, idea que ha empujado con fuerza Chile Vamos, pero cuya posibilidad se ve cada vez más lejana ante el distanciamiento del P. Republicano y del P. Nacional Libertario.

Ayer fue la propia Evelyn Matthei, candidata proclamada por la UDI y RN, quien reiteró este llamado en entrevista con La Tercera, al igual que lo hizo el sábado el presidente de la UDI, Guillermo Ramírez, en entrevista con "El Mercurio". Este domingo, en "Mesa Central" de Canal 13, el diputado volvió a asegurar, "nosotros en la derecha no tenemos que olvidar quién es nuestro verdadero adversario. Y no tenemos que olvidar que la izquierda, cuando se une, es un rival muy difícil de vencer".

Sin embargo, sus dichos volvieron a generar críticas desde republicanos. Su timonel, Arturo Squella, comentó que se necesita "hacer un compromiso público de apoyar a quien pase a segunda vuelta", algo que acusó no haber escuchado del resto.

De hecho, apuntó directamente contra el exministro Ignacio Briones (Evópoli): "Sin ir más lejos, la



Evelyn Matthei candidata proclamada por la UDI y RN.

HECTOR ARAVENA

persona que tienen a cargo del programa de la candidatura de Chile Vamos se jactaba hace cuatro años de no haber apoyado en segunda vuelta a Kast".

Matthei refuerza RR.SS.

Por otro lado, Matthei se encuentra reforzando sus redes sociales para ir durante marzo preparando el terreno para la campaña. Este fin de semana abrió su canal de WhatsApp, el cual ya tenía 800 personas inscritas, y hoy iniciará su presencia en Youtube, en donde se subirá contenido de sus propuestas programáticas y opiniones sobre contingencia.

la oposición, la que acusa cambios en las reglas electorales a pocos meses de los comicios.

El voto extranjero, afirman analistas, incide en regiones en que los bolsos electorales migrantes representan parte im-

portante del padrón, por lo que es una disputa en desarrollo.

En paralelo, las comisiones investigadoras de la Cámara por los casos Monsalve y ProCultura se aprestan a sesionar en las próximas horas para emitir sus in-

formes, los que podrían contener referencias al Ejecutivo.

Cronograma electoral

Al frenesí que supone retomar una nutrida agenda legislativa



Michelle Bachelet, exministra en dos períodos.



Carolina Tohá (PPD), ministra del Interior.

¿Tohá o Bachelet?: Incertidumbre presidencial embarga al oficialismo

¿Será la candidata única del oficialismo la exministra Michelle Bachelet (PS)? ¿Habrá primarias en donde compita la ministra del Interior, Carolina Tohá (PPD)? Son todas preguntas que por estos días se repiten en el oficialismo, en donde la incertidumbre por cuál será su carta presidencial marcará las primeras semanas de marzo.

Y es que, pese a que la exmandataria ha negado estar interesada en buscar un tercer período en La Moneda, en el último mes se han reactivado las especulaciones de una eventual candidatura, tiempo en el cual ha guardado silencio.

Pese a versiones que señalaron que ya lo habría vuelto a descartar, el viernes la presidenta del PS, Paulina Vodanovic, lo desestimó y reafirmó que si se inclina por competir, contará con el apoyo del partido.

Sin embargo, en la centroizquierda ya dicen que lo más probable es que Bachelet no compita y que habrá primarias con postulantes de todos los partidos, incluyendo a Tohá. La duda está en cuándo la ministra saldría del Gobierno, pero esto podría demorar hasta después del 11 de marzo para que la secretaria de Estado participe del tercer aniversario desde que el Presidente Gabriel Boric asumió.

El exministro Francisco Vidal, integrante de la comisión política del PPD, explica que "el partido tiene que hacer un consejo nacional, probablemente la primera semana de abril, para proclamarla", por lo que dice que ese es el plazo que hay para que tome la definición.

Y agrega que ve un escenario con seis candidatos oficialistas en este tipo de comicios y, aunque admite que el tablero se modificará si Bachelet cambia de opinión, considera que esto no sucederá.

en el Congreso, el trámite de la misma se debe sobreponer al período electoral en curso, el que supone definiciones de candidaturas presidenciales (ver recuadros) y la conformación de listas y pactos, de los que mayoritariamente podrían ser parte los incumbentes.

En lo más próximo, los bloques de oficialismo y oposición tienen cerca de 60 días para lograr un acuerdo que eventualmente les permita declarar, a más tardar el 30 de abril, pactos electorales para elecciones de diputados, senadores y presidente. La tarea no se observa sencilla, comentan en los partidos.

De lo ahí resuelto dependerá de quienes participen de candidatos en las primarias convocadas para el 29 de junio y quienes ganen pasarán a la papeleta de la elección definitiva del 16 de noviembre y la posible segunda vuelta presidencial el 14 de diciembre.

DATOS CLAVE

- PROYECTOS DE LEY QUE RETOMAN SU TRAMITACIÓN EN EL CONGRESO:**
 - Infraestructura crítica: Se encuentra en primer trámite, en la comisión de Defensa del Senado.
 - Reglas del Uso de la Fuerza (RUF): Está radicado en las comisiones unidas de Defensa y Seguridad del Senado, en segundo trámite.
 - Ley de Inteligencia: Está en segundo trámite, en la Cámara. Pasó a la comisión de Hacienda.
 - Voto obligatorio efectivo: Se debate en primer trámite en particular, en la comisión de Gobierno del Senado.
- ANUNCIOS LEGISLATIVOS DEL GOBIERNO PARA MARZO:**
 - Aborto sin causales
 - Inversor público para competir a las AFP